

**Zeitschrift:** Kultur und Politik : Zeitschrift für ökologische, soziale und wirtschaftliche Zusammenhänge

**Herausgeber:** Bioforum Schweiz

**Band:** 32 (1977)

**Heft:** 4

**Artikel:** Eine Feststellung

**Autor:** Arquint, C.

**DOI:** <https://doi.org/10.5169/seals-892743>

#### Nutzungsbedingungen

Die ETH-Bibliothek ist die Anbieterin der digitalisierten Zeitschriften auf E-Periodica. Sie besitzt keine Urheberrechte an den Zeitschriften und ist nicht verantwortlich für deren Inhalte. Die Rechte liegen in der Regel bei den Herausgebern beziehungsweise den externen Rechteinhabern. Das Veröffentlichen von Bildern in Print- und Online-Publikationen sowie auf Social Media-Kanälen oder Webseiten ist nur mit vorheriger Genehmigung der Rechteinhaber erlaubt. [Mehr erfahren](#)

#### Conditions d'utilisation

L'ETH Library est le fournisseur des revues numérisées. Elle ne détient aucun droit d'auteur sur les revues et n'est pas responsable de leur contenu. En règle générale, les droits sont détenus par les éditeurs ou les détenteurs de droits externes. La reproduction d'images dans des publications imprimées ou en ligne ainsi que sur des canaux de médias sociaux ou des sites web n'est autorisée qu'avec l'accord préalable des détenteurs des droits. [En savoir plus](#)

#### Terms of use

The ETH Library is the provider of the digitised journals. It does not own any copyrights to the journals and is not responsible for their content. The rights usually lie with the publishers or the external rights holders. Publishing images in print and online publications, as well as on social media channels or websites, is only permitted with the prior consent of the rights holders. [Find out more](#)

**Download PDF:** 30.01.2026

**ETH-Bibliothek Zürich, E-Periodica, <https://www.e-periodica.ch>**

führt die Spur dieser Geleise hin? Wer kennt überhaupt das Ziel? Sind die Weichen so gestellt, daß Sicherheitsgarantien gegeben werden können? Wer übernimmt die Verantwortung? Der Bauer fährt und sein Einsatz bei dieser Fahrt ist nicht klein. Es ist sein gesamtes Bodenkapital, das die Grundlage seiner Existenz darstellt. Kommt es zu einer Entgleisung, ist seine Existenz in Frage gestellt.

Der biologische Landbau will den Bauern in eine andere Spur lenken. Er hat erkannt, daß die offiziell praktizierten Methoden nicht mehr den Naturgesetzen folgen und die Spur in eine verhängnisvolle Sackgasse führt. Er hat schon vor langer Zeit einen neuen Weg gesucht und ihn auch gefunden. Einen sicheren Weg, der nie die von der Natur vorgezeichnete Spur verläßt und dem Bauern den Erfolg nicht vorenthält. Diesen Weg muß er aber als Landwirt und Bauer gehen. Mit dem Einsatz seines gesamten Kapitals, das ihm zur Verfügung steht. Einschließlich seiner eigenen Persönlichkeit, die voll und ganz im Dienst der angestrebten Sache steht. Ist er dazu nicht fähig und bereit, tut er gut daran, die Sache zu lassen. Sie duldet auf keiner Ebene Halbheiten und ist nur für jene praktizierbar, die mit vollster Überzeugung in sie einsteigen.

M. St.

## **Eine Feststellung**

Eine solche macht in den Auseinandersetzungen um die biologischen Grundstoffe im Familia-Bircher Müesli Dr. C. Arquint. Wir lassen diese wertvolle Feststellung folgen.

Unabhängig von den heutigen Gefahren aus der ubiquitären Umweltverseuchung, die eine völlig rückstandsfreie Produktion praktisch verunmöglichen, ist es grundsätzlich falsch, biologischen Landbau einfach mit Rückstandsfreiheit zu identifizieren. Diese auf Unkenntnis des biologischen Landbaus zurückzuführende Simplifikation führt zu grotesken Ergebnissen (etwa, daß nicht-biologische Produkte wegen einer einzigen Zufallsanalyse ohne Rückstände mit behördlicher Zustimmung als «biologisch» deklariert und damit die Konsumenten offensichtlich irregeführt werden dürfen!) und geht an den eigentlichen Vorteilen biologischer Produkte völlig

vorbei: *dem höheren inneren Wert dieser Produkte.* Dieser höhere innere Wert biologischer Produkte wurde durch die Forschungen der tierärztlichen Universität Hannover (Prof. Aehnelt und Hahn) sowie der deutschen Bundesanstalt für Qualitätsforschung in Geisenheim (Prof. Dr. W. Schuphan) wissenschaftlich bewiesen. Diese Forschungsergebnisse wurden in wissenschaftlichen Publikationen veröffentlicht und sind aber auch durch die praktischen Erfahrungen der biologischen Bauern, insbesondere bei der Viehhaltung bestätigt. Dies ist der Grund, warum wir biologische Rohstoffe verwenden. Ob diese Rohstoffe allenfalls noch geringfügige Spuren unerwünschter Stoffe enthalten, die aus der Umwelt stammen und einfach nicht mehr zu vermeiden sind, ist demgegenüber von untergeordneter Bedeutung. Diese wichtige Tatsache wird von den meisten Gegnern des biologischen Landbaus und biologischer Produkte einfach totgeschwiegen, in völliger Verkennung der Bedeutung des biologischen Landbaus und der wirklichen Interessen der Konsumenten.

## **Eine wohlverdiente Anerkennung**

**Der Weltbund zum Schutze des Lebens verleiht Herrn Dr. Hans Müller die Hans-Adalbert-Schweigart-Medaille für überragende Verdienste um den Schutz des Lebens.**

Am 5. November 1977 wurden über Beschluß des Kuratoriums für die Verleihung der Hans-Adalbert-SCHWEIGART-MEDAILLE acht Persönlichkeiten aus Deutschland, Luxemburg, Schweiz und Österreich für überragende Verdienste auf dem Gebiete des Lebensschutzes diese Medaille auch an Herrn Dr. Hans Müller verliehen.

Die Verleihung erfolgte im Hotel Pitter in Anwesenheit des Bürgermeisters Salfenauer von Salzburg, offizieller Vertreter aus Verwaltung Kultur und Politik. Ein Quartett sorgte für die musikalische Umrahmung der Feier.